

Democracia frailuna

Ahora que al fin han subido al Poder los llamados liberales, con el equivalente a liquidar la fatal irresponsabilidad de la santiaguada y sus antecedentes y consiguientes—lo que equivale a liquidar la fatal irresponsabilidad—, hay que ayudarles en esa tarea y no permitir que se duerman, y ello les llevará a lo de la reforma constitucional, punto en el que acaso Romanones discrepaba (en preterito imperfecto) de los concentrados. Esa liquidación les llevará a la reforma. Y acaso más radical que la que se proponían. O aun más allá que ella.

Hay que ayudarles, sí, pero sin descuidar el seguir combatiendo contra el conservadurismo más o menos idóneo. Hay que tratar de deshacerlo. Hay que impedir que levante la cabeza ese partido, que ha caído indignominosamente en el Congreso; ese partido a que llevó por caminos providencial perdición aquel fatídico Dato; ese partido que se proponía ser el sostén del poder personal. Para bien de España hay que acabar con los conservadores históricos. Los conservadores son ahora los liberales.

Los liberales concentrados son, en efecto, los conservadores del régimen, los que tiran a conservarlo. Y es preciso que a la Corona no le quede otra reserva. Que cuando agote esa situación—y será muy pronto—no pueda ya echar mano de nadie.

Y la agotará muy pronto, decimos. En cuanto los liberales tengan que ahondar, quieránlo o no, en lo de las responsabilidades. O la Corona tendrá que resignarse a una existencia vilipendiosa. Y esto bastaría para su ruina completa.

En cierta ocasión *El Debate* hablaba del cerrilismo de los socialistas españoles porque no se prestaban a colaborar con la Monarquía. Sin advertir que la cerrilidad está en ésta y no en ellos. Porque hay que ver cómo entienden lo de la democracia ciertos dinastas.

Menéndez y Pelayo dijo una vez que en la España del llamado siglo de oro había habido una «democracia frailuna». Lo que en el fondo es un contrasentido. Porque «demo» no quiere decir turba, masa informe, rebaño aldeano. Y frailes se llamó a los de las órdenes, en su origen mendicantes. La llamada por Menéndez y Pelayo «democracia frailuna» era porfiosería y nada más. La España de esa supuesta democracia era una tierra de porfioseros, de mendigos y de picaros. Los Austrias reinaron sobre mendigos. Y la mendicidad ha sido la escuela de nuestra vida pública.

llamen frailes. Y aunque mendicantes, mendigan de otro modo que los demás.

«Y bien—se dirá el lector—, ¿qué tiene que ver esto de la democracia frailuna y esto de la jesuitería con la subida de los liberales al Poder y con la liquidación de las responsabilidades de la santiaguada y con la reforma constitucional?»

«Ah, todo tiene que ver con todo. Y, además, el estado actual, el de este reinado, el de 1921, es hijo del estado de la Regencia, el de 1898, y el estado de 1898 era el de la mehez ajesuítada. Y si nos remontamos más, hasta 1868, veremos que en el Palacio de entonces se mascaba la mehez. No hay sino leer la «Llave de oro», del padre Claret. Ni un jesuita español de hoy es capaz de escribir tantas simplezas de seguidio.

Esta España oficial está degradada mentalmente. Se masca la ramplonería y con ella la frivolidad. Hay quien cree en la grandilocuencia de Vázquez Mella. Y eso que llaman democracia cristiana no es sino memoria.

Y no sólo de pan vive el hombre, sino de pensamiento. Que no es el hambre, sino la idea del hambre, la que hace las revoluciones. Lo que hay en el fondo de la Historia es el pensamiento.

¡Ciudadanos de todos los países, pensad!

Miguel de UNAMUNO

EN FAVOR DE "EL SOCIALISTA"

La Agrupación Socialista Gijonesa viene cumpliendo el acuerdo de abonar un real mensual por afiliado para ayudar a la publicación de nuestro diario en forma que pueda aparecer siempre con cuatro páginas.

Nos parece poco esto, y se procura ir a la organización de la venta para obtener mayor número de lectores.

Tropiézase con dificultades. La mayor de ellas es la falta de voluntad que padecemos, pues si no nos cansáramos a los pocos días de proponernos comprar todos los días *EL SOCIALISTA* es seguro que no habrían fracasado los distintos intentos que hemos realizado para conseguir un aumento en el paquete.

Ello demuestra que no basta proyectar. Es preciso poner en consonancia los hechos con las palabras.

Desde luego hay compañeros que cumplen; pero no todos lo hacen así, y a los que no lo hacen es a quienes van dirigidas estas líneas.

Y no estará demás darles a conocer en estas columnas, porque sospechamos que han de tener aplicación, no sólo en esta localidad, sino en otras muchas poblaciones españolas.—M.

LA JUNTA DEL ATENEO

NO SE ACEPTA LA DIMISION

Como estaba anunciado, anoche se celebró la junta general del Ateneo de Madrid para determinar si se aceptaba la dimisión de la Junta Directiva que, estimando que su única misión era la de organizar la manifestación del pasado domingo, había puesto sus cargos a disposición de la asamblea.

felicitarse a don Dámaso Berenguer, por ser su fiesta onomástica.

Tercero. El martes próximo pasado, el general Berenguer ha sido recibido por el ministro de Gracia y Justicia en su despacho oficial.

Cuarto. La prensa prevé que en breve será recibido el señor Berenguer por su majestad el rey en su Palacio de la plaza de Oriente.

Entienden los firmantes de la propuesta que el Gobierno no es ajeno a estos hechos, los cuales parecen

obedecer al propósito de desviarse en el camino de exigir responsabilidades. Por estas razones, y por considerar que el Ateneo debe impedir que se frustre la eficacia de la manifestación del domingo, es necesario que su Directiva gestione, por los medios que crea oportunos, las necesarias seguridades y explicaciones.

Próximamente se convocará junta general extraordinaria para la discusión de la propuesta.

TRAS DE LA IMPUNIDAD

Y además con retintín

Al constituirse el Gobierno preguntábase, con desoro del esclarecimiento de una incógnita: la de la incorporación del conde de Romanones al grupo de la concentración democrática. Y en verdad que no creíamos que tanta impaciencia hubiera en las alturas para poner en evidencia, frente del país, a los prohombres del banquete del Palacio. No a título de melancólicos, sino de informadores veraces, vamos a hacer el apuntamiento de varios hechos que son de importancia, para comenzar a formular juicios acerca de la maniobra del régimen para dar con la impunidad de los responsables de la tragedia mallense.

Vemos. Romanones pide muy enérgicamente, desde «Diario Universal», la sanción para las responsabilidades políticas y militares. Y también las pide desde su escaño del Congreso. Pero... ¡maldito por él! Pero cuando el Senado va a conceder el suplicatorio hay un senador romanonista, el señor Azpeitia, que hace un distinguido discurso, de un curialismo de Juzgado municipal, y dice: «El suplicatorio, si pro ese suplicatorio para el Supremo civil.» (Para una jurisdicción que nada había reclamado. Ahí estaba la impunidad.) Se produce la crisis, y en el nuevo Gobierno está Romanones con la cartera de Gracia y Justicia, y Azpeitia de subsecretario del mismo ministerio. Esto es, que en manos de Romanones y de su correligionario queda la jurisdicción civil, a la cual quiere remitir el actual subsecretario, en su día, el general Berenguer.

Y así las cosas, el pueblo español pide, en manifestación popular histórica, que se castigue a los responsables (claro, que entre éstos a Berenguer), y simultáneamente, el jefe del Estado, casi personalmente, de tales circunstancias dotó al embajador palatino, como un día, en Valladolid, extremas la cordialidad de camarada con Silvestre, ahora acudí a extremosa felicitación junto a Berenguer. La camaradería con Silvestre fué el prólogo de Abarrán. ¿Va a ser la efectuosidad con Berenguer el prólogo de una impunidad que sería tan villana cuanto tuvo de... (calidad, efectos) la rota africana?

Aún hay más: Berenguer cumplimenta a Romanones y cumplimenta al jefe del Estado. Y... ¡oh, inocencia!, visita al presidente del Consejo y al ministro de la Guerra para comunicarle lo que quiere referir a la senaduría vitalicia y entremetarse, como víctima de la opinión, al Consejo Supremo de Guerra y Marina. Mas el gesto del caudillo no puede ser utilizado por la Justicia. La senaduría vitalicia es irrenunciable. Hay que aguardar a que resuelva el Senado. ¿Es irrenunciable la senaduría vitalicia? ¿No lo sabía Berenguer? Vemos, que si ha ocurrido lo que le sucedió en África; que no sabía la existencia de la jarka de Abd-el-Krim ni conoció la importancia de la pérdida de Abarrán, ni se había enterado de las Capas melancólicas, de los permisos de jefes y oficiales, de la distribución de las fuerzas de operaciones, del espíritu militar de los mismos, de las resistencias materiales, de los desfalcos en la Comandancia de Larache.

Berenguer está siempre en calidad de inocente.

La farsa se advierte claramente. Berenguer negó jurisdicción al Supremo de Guerra y Marina para juzgarle a él. Lo mismo hizo el senador romanonista, hoy subsecretario de Gracia y Justicia, señor Azpeitia. La crisis sorprendió en el foro de resistencia berenguerista, y cuando la crisis es inmediata, Berenguer pide al Senado que conceda el suplicatorio. Ya no podía ser. Y cuando sus protectores romanonistas en el Senado están en el Poder e irradian una positiva influencia en los actos del Gobierno y en el augusto e imparcial curso de la justicia en el Tribunal Supremo del país, Berenguer expone su pretensión de despojarse de su investidura parlamentaria, lo cual tampoco puede ser, porque es una gracia real no renunciable... ¿Qué ascazo! Esa gracia, maldita gracia, es superior a los fueros de la Justicia.

Argum. nemos lógicamente: Si el Tribunal condena a Berenguer, no será evidente que el fracasado ex general en jefe de las fuerzas de África no fué digno de tal gracia? Pues hasta por propio decoro el otorgante de la gracia no debe molestarse; antes al contrario, debe alentar se abra un parentesco «gracioso» para que el agraciado se rehabilite. Además, ¿por qué se concedió la gracia de la senaduría vitalicia a Berenguer? Por servicios prestados a su patria y a su rey. Si la sentencia de un Tribunal ha de declararle inocente, con más dignidad tomará posesión del honor real. Si la sentencia

fuera condenatoria, sería que a su patria, a lo menos, le sirvió mal, y puede ostentar en precario la gracia real? ¿Es compatible servir mal a la patria y bien al rey?

Separándonos graciosamente de nuestra posición hemos argumentado gubernamentalmente, porque con esa misma argumentación hay más que suficiente para demostrar que no existe fundamento legal ni moral para declarar irrenunciable, y más en caso de tanta gravedad, cuando la misma Corona está en entredicho, la senaduría vitalicia de Berenguer. La ley no lo impide y la Ética lo exige: Berenguer puede, debe despojarse de la investidura parlamentaria.

Pero Berenguer sabía que cuando pidió al Senado se concediese el suplicatorio, una tramitación más melódica que el derrumbamiento de la Comandancia de Melilla le permitiría nadar y guardar la ropa con fortuna, y sabía también que si en el Gobierno había una vocación a la hora de renunciar la senaduría vitalicia, por medio andaba Romanones y por delante caminaba un ayudante del rey para que el jefe del Gobierno y el ministro de la Guerra tirasen de antecedentes protocolarios y demostrasen a Berenguer que el ofrecerse a la Justicia sería ofender al rey.

A la tragedia que comenzó en Abarrán y llegó hasta las puertas de Melilla sucedió la comedia de la responsabilidad, y los protagonistas de aquella comedia se convirtieron en histriones de repugnante vocabulario de cabaret.

Se cabalga por el campo de la impunidad, y ya casi es más de ofendidos por el retintín con que los comediantes se expresan que por el diálogo de los protagonistas.

Pudo ser felicitado Berenguer discretamente y relevado del cumplimiento. Ya que no había castidad, pudo haber casta. No hubo castidad porque no se trataba de un impulso cordial, sino de una violencia bilial. Pudieron los periodistas palatológicos y berengueristas callar la audacia; pero optaron por lanzar la noticia con igual regocijo que si fuese ya la de una absolución, y plumífero hubo que entrometido a favor de Berenguer gratitudes y sensibilidades de la realidad femenina, mescolanza ésta de una osadía sin nombre, porque una corteza superior a la que el régimen merece venía limitando a quien ahora, imprudentemente, desde un periódico que dirige un ex ministro romanonista, se presenta tereando pro Berenguer.

Demostrado que sin pudor alguno se persigue la impunidad para los responsables. Demostrada la incompatibilidad entre los ansias del pueblo y la conducta contumaz del régimen, nosotro preguntamos: ¿Subsiste la concentración democrática? ¿Subsisten las promesas de la campaña de la concentración democrática? ¿Está seriamente dispuesto el Gobierno a que se apliquen las sanciones ad cuadras?

Del nuevo Gobierno tenemos dos hechos en su contra: El no haber comunicado al país que no están dispuestos a que se repitan las felicitaciones imprudentes y los vistosos sospechosos de Berenguer, y el haber dispuesto el ministro de Marina que los buques de guerra se pasen la vida gritando viva el rey.

Son dos casos flagrantes de sumisión palatológica que tienen en los sentimientos del país. Los referendos con su aquiescencia la izquierda liberal y el reformismo? No basta, señor Pedregal, sustituir un Palacio el juramento por la promesa. Eso no es suficiente.

El discurso de Prieto

Hoy han sido depositados en Correos paquetes del folleto que contiene el discurso y voto particular de Indalecio Prieto con motivo de las responsabilidades de Marruecos, para las siguientes localidades: Alicante, Almería, Campillo, Castro Urdiales, Don Benito, Espinosa de los Monteros, Grau, Lubrín, Llodio, Montilla, Peñarriba, Pontvedra, Torres, Valencia, Valladolid, Villagonzalo, Villanueva de Córdoba y Vinarezo.

Ténganlo presente los interesados para reclamar en las respectivas oficinas de Correos.

Crónica de París

Otra vez el espectro de la guerra.

Por si Alemania paga o no a los aliados, otra vez se oscurece el horizonte europeo. Triste zarabanda, que durará lo que tarde en despertar el pueblo trabajador.

Hace unos días, el tristemente aventurero que ha usurpado el Poder en Italia, Mussolini, declaraba a un redactor del diario reaccionario de París *Le Matin*:

«Dentro de poco—dice el aventurero Mussolini—ciertos movimientos de opinión os conducirán tal vez a un acto. No podréis hacer de otro modo, incluso si, por desgracia, fuese demasiado tarde para que podáis conseguir de este acto satisfacción para nuestras reivindicaciones. Obrando así lo haréis contra la opinión de la mayor parte de las naciones y contra sus intereses, y os encontraréis solos ante Alemania.»

A seguida, el jefe del Gobierno fascioso de Italia se ofrece a la reacción francesa, a lo más reaccionario que tiene Francia en su política, para una alianza de ayuda recíproca.

Estas palabras del apóstata Mussolini, hoy aliado de los bolcheviques, podrían considerarse como jactancia de un pobre mercenario. Pero a los pocos días, el señor Poincaré pronunciaba un discurso en su distrito electoral, y suyas son estas palabras:

«Antes de fin de año, Francia y sus aliados se encontrarán en presencia de los más graves problemas exteriores, y tendrán que tomar importantes decisiones, de las cuales quizá dependa nuestro porvenir.»

Francia con sus aliados—dice el señor Poincaré—queriendo dar la sensación de que está de acuerdo con Inglaterra y Bélgica para realizar su programa.

¿Cuál es este programa? Al día siguiente de hablar en la forma apuntada más arriba, el señor Poincaré reunía un Consejo de ministros, al cual asistían, además del presidente de la República y todos los ministros, los señores Barthou, presidente de la Comisión de Reparaciones; Tardieu, alto comisario en los países rhenanos; Coste, inspector general de minas; el mariscal Foch y el jefe del Estado Mayor, general Buat.

Al decir de algunos periódicos, el plan acordado fué el siguiente:

En caso de que la próxima Conferencia financiera de Bruselas no se celebre, como es probable, o si los resultados de ésta no son considerados como satisfactorios por el Gobierno francés, como es posible, tomar las siguientes medidas de rigor:

Embargo de los países rhenanos, actualmente ocupados, expulsando a todos los funcionarios alemanes.

Ocupación de la mayor parte de la cuenca minera del Rhur, con Essen y Bochum.

Tales revelaciones fueron inmediatamente rectificadas por el Gobierno francés, negándolas auténticamente. Ignoramos, desde luego, quién tiene razón. Mas no comprendemos qué objeto puede ambicionar *Le Temps* publicando en estos momentos una serie de artículos describiendo con gran lujo de detalles y números la riqueza minera de la cuenca del Rhur. No parece sino que el gran diario parisense quisiera hipnotizar a sus lectores.

EL DERECHO DE FRANCIA

Es justo reconocer el derecho que asiste a Francia en reclamar la reconstrucción de sus devastadas regiones durante la guerra. Todos los trabajos de reconstrucción llevados a efecto hasta hoy se han hecho cargando el presupuesto francés, que a duras penas soporta la tremenda carga de siete mil millones de déficit.

Pero es el caso que la misma prensa radical de Francia no vacila en señalar que los mayores obstáculos que ha encontrado el problema de la reconstrucción, tal como fué definido por la Federación Sindical Internacional, han surgido de este país. Sólo que la solución brindada por la Federación Sindical Internacional, de acuerdo con las organizaciones alemanas, y cuya tesis hizo suya el partido radical en su Congreso último de Marsella, es una solución pacífica, que si no satisface los intereses capitalistas de ambos lados del Rhin, tendría la virtud de resolver el problema de la reconstrucción.

Las maniobras de la reacción francesa fueron magistralmente descubiertas durante la discusión general de los Presupuestos por nuestros compañeros Leon Blum y Aouriol.

¿Qué dijeron estos compañeros?

En 1919, el bloque nacional fué a las elecciones, prometiendo hacer pagar a Alemania miles de millones. Esta política ha sido ruinosa para Alemania y lo es para Francia igualmente. Política que ha fracasado rotundamente, sin apelación. Y porque se teme la sanción que dará mañana el cuerpo electoral se acude a toda clase de intrigas.

Unas revelaciones hechas por el *Vorwaerts*, el órgano del Partido Socialista unificado de Alemania, atribuye a maniobras del Gobierno francés la caída del Gobierno de Wirth, que demostró siempre insuperable buena voluntad para llegar a un acuerdo, y la constitución del Gabinete actual, formado por elementos capitalistas, y todos, sin excepción, de la extrema derecha, que los socialistas se ven obligados a combatir. Es decir, que Francia significa su preferencia por elementos políticos que le son adversos y enemigos. Y a renglón seguido se les acusa de mala voluntad.

De ahí el plan diabólico que se le supone al señor Poincaré de ocupar el Rhur, porque si no consigue algo que pueda satisfacer a la mayoría reaccionaria de la Cámara, el señor Poincaré es hombre perdido y fracasado.

SUPREMA ESPERANZA

Ya lo habrá adivinado el lector. Nuestra suprema esperanza para imponer la paz está en el Socialismo, en los principios humanitarios que le informan. Está en el Congreso mundial, congregado en estos momentos en La Haya, que será la más grande Asamblea que registra la Historia, y en la cual habrá un millar de delegados. Irán los bolcheviques a La Haya? Seguramente que no. Vergonzosamente aliados de Mussolini, ardiendo por serlo de Poincaré, no querrán comprometerse. Los bolcheviques no están por la paz, no están contra el militarismo. No queremos más prueba que el libro de Carlos Liebknecht, el mártir, el héroe, cuya muerte cruel fué explotada indignamente contra nosotros por los bolcheviques. Pues bien, sabedlo: el libro de Carlos Liebknecht, *Contra el militarismo, está prohibido en la República de los Soviets, y ha sido secuestrada en todas las bibliotecas obreras.*

De todos modos, el Congreso de La Haya no perderá su significación, y en el instante que todos los Gobiernos fracasan en Lausanna; en el instante en que el partido militarista se agita y prepara mil causas de guerra; en el instante en que todos acusan su impotencia en resolver los conflictos que su incuria ha creado, el Congreso de La Haya será la nueva trompeta del Jericó proletario que anunciará al mundo una voluntad firme resuelta y decidida en combatir por todos los medios el militarismo y la guerra.

Aimé FLOREAL

Gubernamentalismo lerrouxista

El que fué furioso demagogo en Cataluña y hoy resulta el más perfecto ministerial con todos los Gobiernos ha dicho en uno de sus recientes discursos, en Canarias, entre otras cosas sustanciales, lo siguiente:

Es imposible acceder a las locas y perturbadoras aspiraciones del proletariado, que precipitarían la ola bolchevique sobre nosotros para destruir la civilización europea. Lo que debemos buscar es la armonía entre el capital y el trabajo. Un político debe ser, ante todo, gubernamental.

El caso de cinismo lerrouxista confirma nuestro convencimiento de que los trabajadores deben desconfiar de cuantos oculten su carencia de convicciones ideológicas con el ropaje de las más exaltadas iracundias.

HOY...

A las siete de la noche, en el Instituto Francés, conferencia de la señora Sarrauh. Tema: «La comedia a principios del siglo XVII».

A las ocho, en la Casa del Pueblo, junta general de Confiteros.

La solidaridad humana es imposible en tanto los hombres no aprendan a amarse mutuamente. La solidaridad discutida pierde todo su valor espiritual. Las buenas obras han de hacerse sin pensar lo que cuestan ni a quién benefician. Sólo así demostrará el hombre su superioridad sobre los demás animales.

EL VICIO DEL JUEGO EN PORCUNA

No escribimos sobre el juego en la esperanza de que los gobernantes lleguen a prohibirlo. Compromisos de orden político para unos y de orden económico para otros amparan este repugnante vicio, fuente de todas las inmundicias, canchales de suicidas y propulsor del crimen.

Casi a diario se viene denunciando el juego y señalando sus deplorables efectos; pero con el manto de la beneficencia y pre- textos por el estilo se viene tolerando, más que por el manto de la beneficencia, por el manto de la indiferencia política.

Si escribimos acerca del juego y sus consecuencias lo hacemos porque nos interesa mucho que la clase trabajadora se libere de los atropellos del vicio, sin que nos importe un bledo el que los señores de la casa se jueguen hasta las cejas y terminen, si quieren, por pegarse un tiro. Esto no nos importa. El juego, para los capitalistas, constituye un medio de distracción, y no tenemos por qué condonarnos de que su- fieran las consecuencias de sus entretenimientos. ¡Allá ellos!

Ahora bien; nos interesa mucho que los trabajadores dejen el vicio, porque si un señorito, o un patrono, o un terrateniente cualquiera pierde parte de su fortuna en el juego, no por esto dejará de comer; por el contrario, si un obrero pierde, jugando, parte de su jornal, no sólo pierde los medios indispensables para su alimento moral y material, sino que la pérdida se traduce en trágicas violencias en el hogar, se abre la brecha de toda la vida y se perpetúa la esclavitud de los hijos.

Y esto es lo que nosotros queremos contribuir a evitar.

¿De dónde salen las pesetas tras de las cuales llegan los forasteros a Porcuna a jugar? ¿A qué se dedican las 152 pesetas que los forasteros habían de abonar diariamente?

Las pesetas, en mayor o menor proporción, pero siempre de forma bien sensible para vosotros, salen de vuestros bolsillos, trabajadores de Porcuna. Salen de esas tres pesetas que ganáis por salir a las seis de la mañana de vuestra casa para ir a la plaza del pueblo a que el manijero os escoja y no volver hasta la noche, después de una jornada abrumadora de trabajo y una alimentación escusísima.

Salen de ese miserable jornal que se re- trata en vuestros rostros famélicos, en- fermitos; más famélicos y más enfermitos porque ni siquiera esa miseria de jornal empleáis en atender a vuestras más perentorias necesidades. Esas pesetas son las que restáis a la alimentación y al vestido de vuestros hijos. Son las que robáis a la educación y las que producen el analfabetismo. Son, en fin, las que obligan a vuestras compañeras a empujar la azada en el campo, mientras abandonan a sus hijos, criaturas de tres o cuatro meses, en las cunetas de los caminos.

Las 152 pesetas que se abonan diariamente por que se autorice el juego, aceptando que se dediquen a fines benéficos, constituyen un anticipo que vosotros hacéis para que media docena de señores puedan dárseles de humanitarios y caritativos a costa vuestra.

Si se dedican al arreglo de algunas ca- lles—tal parece haber sido el pretexto para introducir el juego en el Casino de Artesanos, en el que figuráis muchos obreros—, no perdáis de vista que este arreglo corres- ponde al Ayuntamiento, y que éste debe sacar el dinero por medio de impuestos que tengan que abonar los dueños de la tierra.

Pensad, compañeros de Porcuna, que abandonando la organización por aten- der al juego, al mismo tiempo que per- déis vuestra esclavitud y la de los vuestros, facilitáis una mejor vida a los que han vivido y viven a costa de vuestra mi- seria.

Wenceslao GARRILLO

Avilés.

Las víctimas de las palizas en Vizcaya

UN SALUDO DE MARCOS ORTEGA

Por conducto de nuestro fraternal col- lega de Bilbao, «La Lucha de Clases», el camarada Marcos Ortega dirige un cariñoso saludo a cuantos se interesaron por su estado, que afortunadamente es ya com- pletamente satisfactorio, por hallarse curado de las gravísimas lesiones que sufrió como consecuencia de los malos tratos de que se le hizo víctima por las autoridades.

Felicitemos al compañero Ortega por su restablecimiento.

Las responsabilidades de la guerra

El espíritu público se encuentra en Gijón, como en todas partes, dispuesto a exigir responsabilidades por el desastre de Annual y por toda la gestión de nuestros gobernantes desde el 1909 a la fecha presente.

La ilustre pensadora doña Rosario de Acuña ha publicado en un diario gijonés tres artículos hermosísimos, vibrantes, plenos de santa indignación, reclamando justicia. El primero de ellos iba dirigido a la mujer asturiana; el segundo, a los masones, y el tercero, al pueblo astur, pronunciando todos un efecto excelente en cuanto tuvieron la satisfacción de leerlos, admirando a la vez las energías de que da pruebas esta excelente mujer, a pesar de sus muchos años. Desde aquí enviamos un saludo fervoroso a la ilustre amiga, que tan hondamente siente las desgracias del pueblo español y de la Humanidad entera.

—La Federación Local de Sociedades Obreras de Gijón, afecta a nuestra Unión General de Trabajadores, envió un telegrama de adhesión a la manifestación organizada por el Ateneo de Madrid. Otro tanto hizo la Agrupación Socialista. Con estos actos supieron interpretar el sentir de todas las clases sociales de nuestra villa.

Abrióse igualmente una suscripción pública para contribuir a la edición del discurso de Indalecio Prieto en el Parlamento al debatirse el problema de las responsabilidades.

En todas partes se oye decir que son pocos los mil ejemplares para repartir el discurso en toda España. Pensemos igual que los que eso dicen; pero ya veréis cómo apenas cubrieron los gastos que suponen esa mínima edición. Si todos hicieremos un modesto sacrificio—y con esto no me dirijo a los correccioneros que siempre se sacrifican de verdad—tendríamos la certeza de que la tirada podría llegar a un millón de ejemplares; cosa que sería verdaderamente ejemplar, y probaría que nuestro pueblo se interesa de un modo positivo en obtener justicia, renunciando a los culpables, si es que otra cosa no se logra.

Con una edición así podríamos tener la seguridad de que el movimiento de opinión en nuestro país contra los causantes de todas las desgracias nacionales al-

canzaría proporciones grandiosas. Mas los hechos nos dicen que, sin dejar de ser optimistas, nuestros medios de acción, para lograr justicia, han de ser más modestos de lo que las circunstancias re- clamaban.

Sin embargo, todos cuantos quieren contribuir aquí, y en todas partes, a que no sean solamente en mil ejemplares los que del discurso de Prieto se editen, háganlo, y el milagro será una realidad tangible.

UNO QUE ASPIRA A MÁS

Gijón, diciembre 1922.

MANIFESTACION EN SAN VICENTE DE ALGANTARA

Celebróse manifestación, presidida por Ayuntamiento y Dirección artesanos. Asistiendo el com. reio, Agrupación Socialista, Sociedades Obreras de Zapateros, Carpinteros, Albañiles, Corcheteros, Agricultores y pueblo en masa, discutiéndose ant. Casas Consistoriales, haciendo uso de la palabra varios oradores, en re- lación al secretario de la Agrupación Socialista, Ricardo Carlos, y el alcalde popular, don Daniel Moreno, terminándose se tan grandioso acto con el grito unánime de «Abajo la guerra!»

¿GOBIERNAN LOS LIBERALES?

Y siguen clausurados los Centros obreros

El mantenimiento del orden conserva- dor se impuso por la guardia civil, las deportaciones, la cárcel y los destierros, con el complemento de clausurar cuan- tos Centros Obreros significaran la menor molestia para el caciquismo, cuyos recursos de civilización estaban precisa- mente en la protección a los gariños, prostíbulos y demás centros difusores de cultura y moralidad. Echando a los trabaja- dores de sus Casas sociales, se les em- pujaba a la taberna, al lupanar y a la casa de juego, auxiliares inestimables de la actuación, casi siempre criminal, de los pequeños y grandes caciques. El que lo es de la provincia de Málaga, señor Bur- gamin, ha dado ciento y raya en esta labor a los más vigorosos ejemplares de esta fauna.

Han transcurrido varios años y aun si- guen clausurados varios Centros Obre- ros, entre ellos el de Peñarubia, de donde recibimos comunicaciones que reflejan el anhelo honroso de poder utili- zar libremente el domicilio social de los trabajadores asociados.

La situación política ha cambiado, y los que se llaman liberales ocupan el Poder.

¿Será mucho pedir que demuestren con hechos su amor a la libertad y quiten todas las trabas que los conservadores opu- sieron al ejercicio del derecho de Aso- ciación por los obreros?

La reapertura de todos los Centros Obreros clausurados es una medida que no debe demorarse ni un momento.

Noticias societa-rias de Vigo

RECLAMACIONES AL GOBIERNO. ACUERDOS DE SOLIDARIDAD. NUEVA JUNTA DIRECTIVA

VIGO, 13.—La Comisión Ejecutiva de la Federación Local de Trabajadores se ha dirigido al jefe del Gobierno y al ministro de Gracia y Justicia re- tierando la reclamación de que sean puestos en libertad los trabajadores presos en Tuy con motivo de la huelga agraria, que sea normalizada la vida de las Sociedades suspendidas por el gobernador y que se proceda rápida- mente a enjuiciar a las autoridades que causaron los sangrientos sucesos de Sobredo.

En las asambleas celebradas por las Sociedades de Canteros y Similares y de Pintores y Albañiles se tomaron acuerdos de solidaridad en relación con los asuntos siguientes:

Por la de Canteros, que cada asocio- do contribuya con la cuota de cincuenta céntimos con destino a los compañe- ros de Tuy, y destinar de los fondos de la Caja: 100 pesetas—como segundo donativo—para el Sindicato de la Ma- dena, de Madrid; 25 pesetas para la Co- misión permanente pro-Viñuela, y 50 pesetas para socorro de una compañe- ra asociada.

Y en la de Pintores y Albañiles, aprobar la gestión de la Junta Direc- tiva al entregar 100 pesetas al deposti- tario de la Federación para socorro de los compañeros de Tuy, acordando destinar 200 pesetas más al mismo ob- jeto y enviar un segundo donativo de 200 pesetas al Sindicato de la Madera, de Madrid.

Por la junta general de Canteros y Marmolistas ha quedado elegida nue-

va Junta Directiva, constituida en la forma siguiente:

Presidente, Eduardo Moreira; vice- presidente, Benito Couto; secretario, Rogelio Franco Moreira; vicesecreta- rio, Manuel Landín; vocales: Benito Martínez, José Soliño y Manuel Cas- tro; depositarios: Manuel Vilas, Maxi- miano Filgueira y José Martínez.

SUSCRIPCION

para editar el discurso pronunciado en el Parlamento por Indalecio Prieto con motivo del expediente Picasso:

Suma anterior..... 460,40

MADRID.—F. Aguilar, 5; M. Rojo, 1; Garajá Navas; C. García, 1; S. Moro, 1; B. de los Santos, 1; R. Salva, 1; R. Elías, 1; Un afiliado, 5; J. Rivas, 1; A. Estévez, 1; V. Núñez, 1; Un federal, 3; R. de Julián, 1; B. Rodrí- guz, 1..... 24

MONTEILLO.—R. Blanc..... 2,50

AGUILAR.—«El Progreso Obrero»..... 3

ALICANTE.—Agrupación So- cialista..... 20

BILBAO.—Sindicato de la Al- mentación..... 100

RIBADEO.—S. Fariña..... 1

ESPINOSA DE LOS MONTE- ROS.—P. Pérez..... 1

PENARUBIA.—A. Niebla..... 0,20

VALENCIA.—R. Monfort..... 1,50

CASTRO URDIALES.—J. Ro- mero..... 0,10

ARELA.—A. Mendive..... 2,80

VILLAGONZALO.—M. Sáen- MARMOLEJO.—Centro Ins- tructivo Obrero..... 2

CAMPILLOS.—«El Primero de Mayo»..... 0,80

VILLANUEVA DE CORDO- BA.—Juventud Socialista..... 1

ZARAGOZA.—V. Sarría..... 2,25

TORRES.—Centro «El Porve- nir»..... 2

LABRIN.—Sociedad Instructiva..... 2

Total..... 626,80

Noticias cortas DE ESPAÑA

En Barcelona, al salir del trabajo los obreros de un hospital en construcción en la barriada de la Sagrera, fueron agre- diados por un grupo de desconocidos, ha- ciéndose más de veinte disparos. No se sabe que hubiera víctimas.

—Una numerosa Comisión de parientes de los prisioneros españoles en Africa ha visitado al ministro de la Guerra para pe- dirle la pronta liberación de los cautivos. La Comisión protestó también contra la visita de felicitación hecha al general Ber- tréguer por un ayudante del rey.

—Se da como seguro que será nombra- do alcalde de Madrid, por real decreto, el ex ministro señor Ruiz Jiménez.

—El marqués de Alhucmas anda ofre- ciendo el Gobierno de Barcelona a varias personalidades, y hasta ahora ninguno de los solicitados ha aceptado el cargo.

DEL EXTRANJERO

Las asambleas federales de Suiza han nombrado presidente de la Confederación para el año 1923 al señor Schurer.

—Se ha descubierto que del Museo Em- perador Federico, de Berlín, han sido ro- bados de las vitrinas numerosos objetos de incalculable valor artístico.

—En la India inglesa han estallado gra- ves disturbios entre policías y obreros en huelga. De estos choques han resultado numerosos heridos.

—Rotas las negociaciones entre patro- nos y obreros de la Imprenta, continúa la huelga en varias poblaciones de Suiza, huelga que está planteada hace ya un mes.

—En el Congreso de la Tercera Interna- cional de Moscú se ha impuesto la fusión del partido socialista italiano de Serrati al partido comunista de dicho país. Para or- ganizar dicha fusión irá a Italia Zinoviev.

¡SOCIALISTI!

Contribuid a la suscripción abierta para abonar los gastos de la repre- sentación del Partido en el Congre- so de la Paz, de La Haya.

DE LA CASA DE LA VILLA Y...

Por las palabras del señor ministro de la Gobernación ya sabemos que el primer acto de este Gobierno liberal será el nom- brar alcalde de real orden en todos aque- llos sitios en que los haya nombrado el Gobierno conservador. «Lo primero» dice el liberal—es ganar las elecciones; luego ya llegará el momento de aplicar la doctrina liberal.»

¿Y para esto tanta vacilación en el Go- bierno para nombrar alcalde de Madrid? Venga de una vez ese decreto vergozo- zo que él mismo creó al pueblo la falta de sinceridad que hay en las pala- bras de los concentrados cuando hablan de democracia y libertad. La vida del Mu- nicipio está paralizada, precisamente en un momento en que hacia falta que mar- chara a gran velocidad, en espera de que el Gobierno escoja la persona que ha de ocupar la Alcaldía hasta ganar las elec- ciones, que después...

Claro que las vacilaciones del Gobierno sólo giran alrededor de la persona que ha de ocupar el cargo. Hay muchos que lo quieren, y lo temen a la vez. El Ayunta- miento actual no está para ir a ir a pen- sando en los beneficios personales que del cargo se va a obtener. Se necesita venir algo preparado para afrontar los proble- mas que hoy preocupan grandemente al vecindario.

Por eso, el señor Romo desea y pide ser alcalde de Madrid. ¡Bien, bien lo haría Romo! Lo mismo que cuando fué gober- nador, por lo menos. Y el señor marqués de Villabragima, que le están ofreciendo el cargo incansablemente, lo rechaza. ¿Cuáles son las causas por las que el au- daz marqués no acepta el cargo? Dos: la primera, que tiene miedo a la situación que él mismo creó al Ayuntamiento en el problema del Metropolitano, y la segunda, su enemistad con el aristócrata que actual- mente ocupa el ministerio de la Gob- ernación.

Pero esto no puede continuar así, seño- res del Gobierno. Vuestras vacilaciones son aún más perniciosas que la falta que cometéis contra los principios liberales. Venga rápidamente al salón ese mascarón de la farsa democrática de los concen- trados, que todo es preferible a que esté paralizada la vida municipal.

EL CONCEJALITO

Mañana, sábado, a las diez y media de la mañana, se celebrará en el teatro de la Casa del Pueblo un mitin de hui- guistas y parados del Sindicato de la Madera, en el que se darán instrucciones a los convocados.

UN MITIN

Han sido puestos en libertad los obreros Vicente Arroyo, Modesto Magro, Al- fredo Morán y Feliciano Benito, que es- taban presos a consecuencia de la de- nuncia de un falso complot.

Espectáculos PARA MAÑANA

CENTRO.—A las seis, Como Dios nos hizo.—A las diez y media, El verdugo de Sevilla.

ESLAVA.—A las seis, El parvo real.—A las diez y media, El pavo real.

CERVANTES.—A las seis, La Princesa bobé.—A las diez y media, Mi papá.

—ROCA—

Fotógrafo. Tetuán, 20. Teléfono 320. Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

Cooperativa Socia- lista de Eibar

Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y medida de todos sus géne- ros. Ultramarinos de superior ca- lidad. Precios sin competencia. Ven- ta de carbón. Sucursales: Bida- barrieta, Arragata, 3; Cañentón, 18; Bidebarrieta, 8.

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de to- das clases para Madrid y provin- cias. Válgame Dios, 6, imprenta.

De ayer, de hoy y de mañana

Todos, absolutamente todos los que no saben, saben, y los que no lo saben, de- ben probar para saber, que en Madrid, calle de San Bernardo, número 61 y nú- mero 64, existen dos cafés-bars, que se titulan, el primero, «La Alcazaba», y el Nuevo Alcazaba», el segundo, que ex- penden un estupendo café, licor, cer- veza, refrescos, vermuth y otros aper- tivos. Todo esto, de las mejores marcas Desayunos, a 35 céntimos, de seis a doce.

BAR SIGLO XX

MESON DE PAREDES, 6 y 8. (El más popular de toda la barriada.) A precios sumamente económicos se sirven cervezas y licores de todas clases, refrescos preparados con exquisitos jarabes y café tostado diariamente.

El más puro, el más fino

COÑAC FARO

Pedido en todas partes

BAR METRO

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más deli- cioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

IMPRENTA: MADERA 4.

EL DISCURSO DE PRIETO

Impreso ya en folleto el discus- so que pronunció el compañero Indalecio Prieto al examinarse en el Parlamento el problema de las responsabilidades por el desastre de Maruecos, ha comenzado ya el reparto gratuito en toda España de la edición de...

100.000 ejemplares.

Realiza la distribución del folleto la Secretaría del Partido Socialista (Carranza, 20), de la cual pueden solicitar ejemplares los particulares y Sociedades de provin- cias, ramificando para gastos de franqueo dos céntimos por ejemplar.

En Madrid se entrega el folleto a quien lo pida en la Redacción de EL SOCIALISTA, Carranza, 20. Los trabajadores asociados pueden solicitarlos de sus Directivas en la Casa del Pueblo, Diamante, 2.

Los señores que constituyen Sociedades de asistencia médico-farmacéutica os ofrecerán muchas cosas; pero, llegada la hora de cumplirlas, sufriréis el desengaño: sólo las forman para sacar una utilidad del negocio, y éste no tiene entrañas.

Sólo persiguen la idea del lucro, explotando a todo el personal que tienen a su cargo y a los asociados que tienen la candidez de creer en ellos.

Obreros asociados: vuestro puesto está en LA MUTUALIDAD OBRERA! Ingresad en ella.

Los señores que constituyen Sociedades de asistencia médico-farmacéutica os ofrecerán muchas cosas; pero, llegada la hora de cumplirlas, sufriréis el desengaño: sólo las forman para sacar una utilidad del negocio, y éste no tiene entrañas. Sólo persiguen la idea del lucro, explotando a todo el personal que tienen a su cargo y a los asociados que tienen la candidez de creer en ellos. Obreros asociados: vuestro puesto está en LA MUTUALIDAD OBRERA! Ingresad en ella.